
Protokoll DBU-Ratssitzung  
01.04.2023, Online, 10:00 bis 13:34 Uhr  
  
Anwesende: Anna Karolina Brychcy (ab 10:10 Uhr), Nils Clausen, Claus Herboth (bis 10:50 Uhr), 
Bettina Hilpert, Hanna Ebinger, Edward Crookes, Susanne Billig, Tsunma Jinpa, Barbara Reichart, 
Xuefeng Tang, Werner Heidenreich, Maria Louise Enderl (10:45 bis 11 Uhr)  
Gäste: Oliver Wölbing (einer der Vertrauenspersonen der DBU, 12 bis 12:30 Uhr)  
Abwesend / Entschuldigt: Regina Weilhart, Tenzin Metok, Manfred Folkers, Tenzin Peljor, Gabriela 
Frey, Kirsten Schulte, Julie Clausen  
Protokollführung: Bettina Hilpert und Hanna Ebinger  
-----------  
Moderation: Nils   

----------  
Tagesordnung  
 

• MV hybrid anbieten, noch nicht geklärt. Video- und Streaming-Techniker gefunden, Techniker 
vom EIAB hat sich gestern gemeldet. Die bisherige Ausnahmegenehmigung zur Durchführung von 
digitalen MVs ist ausgelaufen. Eine neue Regelung soll verabschiedet werden. Die Organisation einer 
Hybriden MV muss technisch wie auch organisatorisch gründlich vorbereitet werden. Für dieses Jahr 
soll die MV wie bisher analog stattfinden.  
 
• update Suche Fundraiser:in durch Claus  
Es hat sich Beate Aldag vom Johanneshof gemeldet, es hat ein Gespräch stattgefunden, sie schickt 
uns eine Bewerbung. Bisher keine weitere Bewerbung in der GS eingetroffen.   
 
Bericht Claus von einer interreligiösen Veranstaltung einer Baumpflanzung in einer Moschee in 
Darmstadt, die sehr umweltfreundlich ausgerichtet ist.  
 
• update Zukunftstag Fr. 23.6. vor MV (AG-Transformation) Die Transformations-AG pausiert bis 
zur MV und will danach sehen, wie und in welcher Form es weitergeht. Nils wird den Zukunftstag per 
Video begleiten.   
Eingeladen werden für EM, AG-Transformation und MV-Teilnehmer der DBU  
 
• MV: Die AGs stellen ihre Arbeit vor, Präsentationszeit je 10 Min. (Bettina)  
  
▪ AG Ethik (Jinpa (Vertrauenspersonen), Susanne)  
▪ AG Umwelt (Manfred)  
▪ AG Unterricht (Marc Schneider)  
▪ Bericht Zukunftstag (Jochen Hettinger)  
▪ Studienangebot bhavana (Hanna, Karin (online))  
▪ Interreligiöser Dialog (Nils, Jinpa)  
▪ AG Seelsorge-Ausbildung (Regina)  
▪ AG Seelsorge-Sangha (Ria, Xuefeng)  
▪ Sakyadhita (Barbara)  
▪ JBU (Sarah Luckau)  
 
• Personen festlegen: Drei Freiwillige aus Rat, die die Ratsarbeit präsentieren. AG-Jahresberichte 
aus Metaebene vorstellen, aus dem Rat selbst heraus: ‚so ist die Lage‘.    
Bericht was wird gerade gemacht, wie ist die Zusammenarbeit.  
Tenzin Peljor, Tsunma Jinpa, Manfred (Bettina: Manfred + Peljor fragen)   
Es ist nicht klar ob die Delegierten der EM einen Kurzbericht machen.  
  



Bericht AG-Seelsorge (Ria) haben viel Spaß bei den monatl. Treffen, kommen neue Leute rein, 
Teilnahme an Podiumsdiskussion “Engagierte Buddhisten”, Öster. Gefängnis-Seelsorge eingeladen. 
Die AG sucht noch, was sie leisten wollen und können, offen für Neue. Wollen klären, was ihre 
Qualitätskriterien sind. Wollen ein Adressverzeichnis aufbauen, dass sie an Rat-Suchende 
weitergeben könnten. Wollen ein Netzwerk bilden. Brauchen Unterstützung bei der Kommunikation 
nach außen, NL, Formulierung von Texten. Austausch mit asiatischen Gemeinschaften ist geplant.  
  
• MV Buddhistische Zeremonien: Rezitation des Bekenntnisses und Schluss-Widmung (EIAB fragen 
auch für Begrüßung durch das Haus)  
  
• Satzungsändernde Anträge:   
Ergänzung des Bekenntnisses mit “und Buddhistinnen”  
Ausschluss Drikung Nagden Chöling wegen mangelnder Beitragszahlung? (Ria hat nachgefragt und 
auch keine Rückmeldung erhalten)   
  
• MV: Endgültige Aufnahme nach Wartezeit: Mitgefühl in Aktion, Freier Buddhismus e.V.  
• MV: Vorstellung der Kandidaten nur auf der MV, keine Videos vor ab.  
• MV: Darstellung des Zukunftstags als Anlage für Einladung zur MV fertig bis 10.4.  
• MV: Bahn-Ticket für Anreise bitte selber buchen, Bettina schickt Montag eine Info-Mail zur 
Zugbuchung  
  
• AG-Ethik Kurzdarstellung eines Entwurfs für eine Meldestelle  
Susanne gibt eine Zusammenfassung des aktuellen Stands der Dinge. Die AG-Ethik ist sich nicht einig 
über den Vorschlag der Untergruppe der AG-Beschwerdestelle. Die Differenzen werden dargestellt, 
es wird klar, wo die Missverständnisse sind. Was ist der nächste sinnvolle Schritt?  Alten MV-
Beschluss zu Ethik-Rat heraussuchen (Bettina, Werner?) (Nächstes Treffen der AG-Ethik 4.5.2023, 
vorher keine Stellungnahme o.ä. möglich.)  
  
• Vertrauensperson – Oliver Wölbing schaltet sich zu einer kurzen Vorstellung um 12:00 –12:30 
Uhr zu. Jinpa und Oliver schildern kurz die gute Zusammenarbeit, Austausch und gegenseitige 
Supervision. Die Vertrauenspersonen arbeiten anonym und strikt vertraulich.  Wie mit 
Gemeinschaften umgegangen werden soll, die öfter betroffen sind, ist der Gruppe noch nicht klar, 
sondern wird sich aus der Situation heraus entwickeln, falls sich Muster (bei Gemeinschaften) 
ergeben, haben sie durchaus vor darauf hinzuweisen. Bieten keine längere Beratung an, nur ein bis 
zwei Gespräche, verweisen dann, wenn nötig auf Therapeuten.   
  
Perspektive EM  
Fragen an die Delegierten der EM:  

o Welche Themen bewegen uns besonders (wenn auch nicht repräsentativ, was schlägt so bei 
euch auf?)  
o Welche Angebote für die Einzelmitglieder wurden im vergangenen Jahr realisiert? Das ist für 
dieses Jahr, d.h. das letzte Jahr eurer Amtsperiode geplant?  
o Welche Infos aus den Ratssitzungen habt ihr für Eure Kommunikation / Information der EMs 
nutzen können?  
o Wie steht ihr zu einer Digitalisierung der EM-Wahl (z.B. um Papier, Kosten, Personalaufwand 
zu schonen)   
Edward und Werner sind anwesend und berichten aus ihrer Perspektive:  

Edward berichtet von dem wenigen Interesse der EM an Rückmeldungen. Einzige regelmäßige 
Treffen, das er hat, ist der Online-Stammtisch, 2 x Monat, mit wenigen Teilnehmern.   
Werner berichtet, dass die 3 Delegierten nur schwer zusammenarbeiten können.   
Metok hat sich scheinbar ganz ausgeklinkt. Werner bietet einmal im Monat eine Matinee an, die aber 
nicht ausschließlich für EM ist.  



Werner hofft auf die nächsten Wahlen, dass danach eine bessere Zusammenarbeit stattfinden kann. 
Die nächsten Wahlen sind Anfang 2024.   
  
Lösungen:  
• Jinpa schlägt einen Zukunftstag für EM vor, sie werden auch per NL eingeladen.   
• Bitte des Rates an die EM-Delegierten, die EM wieder über die Arbeit des Rats zu informieren, um 
die Verbindung zur DBU zu halten.   
• Unbedingt in der verbleibenden Amtsperiode der Delegierten (bis März 2024) ein überregionales 
Treffen Organisieren   
o Rat + Susanne will die EM-Delegierten unterstützen ein Treffen zu organisieren.  
  
Update JBU Hanna berichtet  
• JBU-Sommercamp im Milarepa Zentrum Schneverdingen 28.-30. Juli  
• Das Milarepa Zentrum bieten den jungen Leuten sehr günstige Konditionen für Vollverpflegung + 
Übernachtung + Tagen im Tempel.  
• Die Fahrtkosten und Kosten vor Ort für die ersten 6 JBU-Teilnehmer werden von der DBU 
gesponsert.  
• bhavana macht Werbung, damit auch ‘Externe’ kommen und JBU wachsen kann.  
• Übernachtung und Verpflegung erstattet DBU aus dem JBU-Budget auch für alle ‘Externen’. 
Fahrtkosten tragen ‘Externe’ selbst.  
• Nur ein/e Referent:in aus Kostengründen, Hanna bereit Workshops leiten + buddh. Vorträge + 
Kerngruppe aufbauen (Wie kann JBU wachsen? Dharma/Sangha von morgen erforschen)  
• JBU lässt ausrichten: Bitte Spendenmöglichkeit mit reinnehmen, Dana-Prinzip der Freigiebigkeit, 
reduziert Gesamtkosten, besser fürs Budget.  
• Xuefeng berichtet vom Fo Guang Shan Frankfurt, die auch eine Jugendgruppe haben, er möchte 
sie mit der JBU in Kontakt bringen. (Hanna + Xuefeng)  
  
BUBB retten (Buddhismus in Berlin und Brandenburg)  
• Bericht aus Berlin – Situation der BUBB (Nils, Hanna)  
• Da die bisherige BUBB-Webseite am 7.4. abgeschaltet wird, hat die DBU beschlossen die bisherige 
Webseiten-Adresse zu übernehmen (BUBB befürwortet das), Nils hat bereits eine neue Gestaltung 
vorbereitet http://bubb.dbu-brg.de/  
• Sobald die Übernahme der Domainrechte abgeschlossen ist, soll sie unter der eingeführten 
Adresse https://www.bubb-info.de/ zu finden sein.  
• Dies nur übergangsweise sein, bis ein Berliner Team gefunden wurde  
• Der DBU-Veranstaltungskalender soll für Einträge der Berliner Gruppen testweise geöffnet 
werden.  
• Gruppen, die auch bisher nicht in der DBU-Gruppenliste sind, werden nicht auf der BUDD-
Webseite erscheinen. (Z.B. BDD, NKT, Zernikow Zen-Gruppe)  
Bisherige Definition der BUBB ist, wer in der BUBB aktiv ist, ist die BUBB, momentan sind das 
Xuefeng, Hanna und Shifu Simplicity. Es sollte sich aber in Berlin etwas eigenständiges entwickeln. 
DBU-EM einladen die BUBB zu unterstützen, per NL. (Hanna) Nils bietet sich als Coach an, um eine 
Organisation der buddh. Gruppen in Berlin zu unterstützen.   
  
Vertagt:  
  
Aufnahme-Kriterien für neue Mitgliedgemeinschaften - Schwerpunktthema  
• Maßstäbe für die Aufnahmekriterien (von 2003) auf die Zukunft hin anpassen  
• Was ist das Problem, das mit neuen Aufnahmekriterien gelöst werden soll? Beispiel 
Aufnahmeantrag Buddha-Stiftung / säkularerer Buddhismus, da hat es an konkreten 
Aufnahmekriterien zur Argumentation gemangelt  

http://bubb.dbu-brg.de/
https://www.bubb-info.de/


• Bisherige Aufnahmekriterien: Beruft sich die Gemeinschaft auf Buddha und trägt sie mit ihrer 
Sichtweise das Buddhistische Bekenntnis der DBU – ist das konkret genug? Sind die Kriterien wirklich 
klar?   
• Falls nicht klar geregelt Potential der Machtstruktur aus der heraus Gruppen abgelehnt werden 
können, die eigentlich eingebunden werden können.  
• Freiwillige ethische Selbstverpflichtung verpflichtend für neue Mitgliedsgemeinschaften?  
  
Kommende Ratswahl  
• Rat Geschäftsordnung wurde 2018 erstellt/2021 aktualisiert, diese Regeln für die Arbeit des Rates 
aktualisieren, Vorschlag neuer Version (Werner, Kirsten, Barbara)  
Wir haben leider keinen gemeinsamen Termin gefunden und würden das gerne auf die Ratssitzung 
im Mai verschieben, es wurde aber schon mit der Bearbeitung begonnen  
  
Interreligiöser Dialog und Kooperationen   
• Kurze Berichterstattung der Auftaktveranstaltung Internationalen Wochen gegen Rassismus in 
Augsburg (Jinpa + Barbara) https://photos.app.goo.gl/a4zmvcMSh6WUtUNRA  
• Baumpflanzung in Darmstadt (Claus)?  
  
Update bhavana   
• Testlauf auf Spendenbasis Seminar Katrin Querl: 19 angemeldet, 16 TN, 836€ Spendeneinnahmen  
• Wechsel zum Ticketing-System pretix.eu ab Mai 2023 (Hanna, Bettina)  
• AGBs fürs Studienprogramm (die Traudel 2017 mit Martin Hage entwickelt hat) auf neusten Stand 
bringen  
  
Weitere Themen   
• Grünes Vesakh – wie können wir den Vesakh-Wald auf der Homepage darstellen? (Jinpa)  
• ...  

  
 

https://photos.app.goo.gl/a4zmvcMSh6WUtUNRA

